

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO V

REDACCION
Rambla de San Juan, 50, entresuelo
ADMINISTRACION
Calle de Fortuny, 4, imprenta

Tarragona: Sábado 14 Octubre de 1899

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España, CINCO pesetas trimestre.
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.
Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 2097

INDUSTRIA Y AGRICULTURA

El doctor Trabut da á conocer en la «Revue Horticole d'Algeria» un nuevo procedimiento de multiplicación del olivo.

Se cortan ramillas de un año con leño y se dividen en estaquillas de unos ocho centímetros, á las cuales se le dejan únicamente las dos terminales. Enseguida se ponen en arena húmeda, protegidas por cristales ó dentro de invernaculos; á los seis meses habrá echado raíces, y entonces se pasan á vivero. A los cuatro años son ya arbolitos bien formados, y á no tardar producen fruto.

Como cada olivo puede dar muchas estaquillas, el sistema indica ó promete propagar con rapidez las buenas castas.

No há mucho se ha privilegiado en Alemania un nuevo procedimiento para la producción de la seda artificial, en el cual se suprime totalmente el empleo de la celulosa nitrada. Consiste sencillamente en disolver algodón en una solución amoniacal de óxido de cobre, conocida bajo el nombre de reactivo de Schweitzer.

La solución se aspira á través de finísimas aberturas; los hilos así obtenidos atraviesan luego una solución de ácido diluido que separa el cobre y el amoníaco, resultando de la operación una fibra extremadamente fina y brillante que tiene toda la apariencia de la seda.

Ha nombrado el director general de Agricultura veinte peritos agrónomos con el carácter de temporeros, que en unión de dos más de la plantilla del Ministerio, irán á las provincias invadidas por la langosta, para coadyuvar á los trabajos de campo necesarios.

Se destinan cuatro á Almería, cuatro á Badajoz, cuatro á Cáceres, ocho á Ciudad Real y dos á Cuenca.

Los peritos estarán á las órdenes de los trabajos acordados en la junta de jefes del servicio agrónomo que presidió el director de Agricultura.

Congreso sanitario de Blackpool

Oigan los viateros

Por el gabinete particular del ministerio de Estado, recibimos noticias de dicho Congreso, que tienen especial interés para España. La sección química y meteorológica del Congreso se reunió bajo la presidencia del doctor Urrush, en la Talbot Read School.

Sir Charles A. Dameron, inició un debate acerca de la fabricación del *brandy*, manifestando que los franceses producían por medios químicos sustancias que poseían la fragancia y la fuerza necesaria para imitar el buen *brandy*.

Estas sustancias se fabrican haciendo fermentar el almidón contenido en granos de diferentes clases y en diversas plantas sacarina, fermentación que produce grandes cantidades de alcohol, que una vez purificada se lanza al mercado con diferentes denominaciones (espíritu de vino, espíritu refinado, etc.).

Añadió sir Charles que había muchas razones para creer, que exceptuando una pequeña parte, todo el cognac *brandy* y de comercio, no es sino alcohol de grano aromatizado artificialmente, siendo de interés averiguar si el producto artificial es igual al verdadero, aunque puede decirse desde luego que nunca podrán ser idénticas en ambos las propiedades medicinales.

El profesor Smith dijo que el análisis demuestra que el *brandy* español está á la al-

tura del que se fabricaba en Francia en los mejores tiempos, y que merced á la disminución del consumo del *Sherry*, los cosecheros españoles disponían de grandes cantidades de vino, con las que podían fabricar buen *brandy* á menos precio que en Francia.

El presidente de la sección indicó que hallándose en vigor una ley relativa á las adulteraciones, todo comerciante que vendiese espíritus faltos de las condiciones requeridas por el comprador, incurría en las penas de la ley.

El doctor Hewitt (Nottwich) manifestó que si bien todo el mundo sabía que el *brandy* francés estaba adulterado, se ignoraba hasta qué punto, no siendo el *brandy* el único producto que se falsificaba en Francia, puesto que con vinos inferiores españoles hacían *claret*.

Añadió que el hecho de ser el *brandy* español igual en calidad al que antiguamente se fabricaba en Francia, era digno de que lo conocieran los médicos y el público en general.

EL IDIOMA ESPAÑOL

El general Ludlow ha publicado la siguiente circular:

«Se espera que todos los oficiales estacionados en el departamento de la Habana aprovecharán la favorable oportunidad que se les presenta para aprender el idioma español.

Será probable que de aquí en adelante se exijan conocimientos del español, bien en Cuba ó en cualquier otro lugar, como parte de la instrucción de los oficiales militares, y en cualquier caso, la facilidad de poderse entender en español, bien, hablado ó escrito, constituirá una importante adición al aprecio de los oficiales para el servicio, por cuya razón es su deber adquirirlo.

Por lo tanto se ordena á todos los oficiales que pongan tanto empeño en buscar el medio de estudiar el idioma español, como las ocupaciones del servicio les permitan, con idea de adquirir tan pronto sea practicable un completo y seguro uso del idioma.

Con este objeto, los oficiales de un puesto dado, pueden reunirse y hacer sus estudios bien solos ó en comunidad, según les convenga y reporte más ventajas.

Dos ó tres horas al día, de concienzuda aplicación y de diligente estudio harán que en pocos meses los oficiales puedan comunicarse fácilmente con el pueblo que habla español.

En el mes de Diciembre se celebrarán unos exámenes para averiguar el grado de adelanto adquirido por cada oficial.»

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA

Madrid, 12.

El Sr. Dato nos ha dicho que después de haberse recibido noticia del nombramiento del alcalde de Barcelona, el Gobierno ha recibido felicitaciones por el acierto en la elección.

Al Gobierno le han satisfecho muchísimo estas felicitaciones todas ellas procedentes de Barcelona.

Espera el Sr. Dato que el nombramiento del Sr. Milá para alcalde produzca muy buen efecto en la ciudad condal por los prestigios de que está rodeado.

Da la coincidencia, añadió, de que el señor Milá es catalán y el Sr. Robert no lo es, y esto ha de complacer á los regionalistas.

En el correo de anoche salieron las Reales órdenes admitiendo la dimisión al doctor Robert y el relativo al nombramiento del Sr. Milá y Pl.

Parece que el telegrama que el Sr. Dato dirigió al Sr. Robert anunciándole que el Gobierno le admitía la dimisión, está concebido en términos muy cariñosos para el ex alcalde de Barcelona.

Entre otras cosas, decía que vela con disgusto lo ocurrido, porque era un admirador de su talento y estaba satisfecho de la lealtad y buena fe con que había desempeñado la alcaldía.

El telegrama termina ofreciéndose el ministro de la Gobernación al doctor Robert.

—El ministro de la Gobernación ha pronunciado las siguientes palabras:

«Si, como no es de creer, se producen manifestaciones en Barcelona, puesto que toda manifestación es prólogo de desorden, el Gobierno dictará inmediatamente la suspensión de garantías constitucionales, disponiendo que comiencen á funcionar los tribunales militares, á los que serán sometidos con todo rigor cuantos intenten perturbar la paz que reina en Cataluña.

—Han ocurrido en Oporto siete nuevos casos de peste y dos defunciones.

En la Gobernación se nos ha dicho que hay un telegrama que da cuenta de seis casos y tres fallecimientos.

Estas noticias han producido impresión pesimista, pues se advierte que á medida que el invierno se aproxima la epidemia aumenta.

Se ha dispuesto en Oporto que sean destruidos los barrios infestados.

Esto costará al municipio de Oporto unos 300 000 duros.

—San Sebastián.—La Reina y las infantas, acompañadas de su servidumbre, han visitado el santuario de Miracruz.

Al pasear después por el puerto, los comandantes de los cañoneros artos en el mismo obsequiaron á la real familia con preciosos bouquets de heliótropos.

—La corte sale mañana para Madrid, y S. M. ha mostrado deseos de hacer el viaje durante el día, con objeto de poder recibir á las personas que en el trayecto deseen cumplimentarla.

—Nuestro corresponsal en Bilbao nos telegrafía que, con motivo de las huelgas habidas entre los obreros de la mina Carolina y otra muy próxima, hubo ayer un choque entre los operarios de una y otra.

La intervención de la benemérita impidió que la cosa llegara á mayores, evitando serios disturbios.

—El Nacional, ocupándose de la cuestión surgida en Barcelona con motivo de la actitud del Sr. Robert, dice que el alcalde ha abandonado su puesto, pero queda en pie el Sr. Durán y Bas, que es el que más se interesa en mantener el regionalismo en Cataluña.

El mismo periódico añade que el desenlace dado al asunto del alcalde de Barcelona, es el prólogo de futuros acontecimientos.

Algunos dicen que con la salida del señor Durán y Bas podrían conjurarse determinados conflictos. Nosotros dudamos que así sea, pues el estado de cosas será siempre el mismo.

—La Corte, en su viaje de regreso á Madrid, no estrenará el tren real construido recientemente en Valladolid, por haberse notado en él algunas deficiencias.

—Hoy se ha reunido el Consejo de Estado en pleno para ocuparse de la reducción del cupo del actual reemplazo.

Este alto Cuerpo Consultivo ha informado en el sentido extricto de la ley, y por el se cree que el cupo podrá rebajarse en 15 ó 20.000 hombres.

—Participan de Viena que en breve se verificará la boda de la princesa Estefanía con un príncipe austro-húngaro.

—Dicen de Bilbao que aquella Cámara de Comercio solicita del señor ministro de Hacienda que un individuo de su junta directiva forme parte de la junta de aranceles y valoraciones.

—Entre Bilbao y Pamplona se ha inaugurado el servicio de automóviles.

—Telegrafían de la Colonia del Cabo que varias comisiones de ingleses están requi-

sando gran número de caballos con destino á la guerra del Transvaal.

El *Daily News* dice que ya se han roto las hostilidades entre ingleses y boers, pero esta noticia no ha tenido confirmación en el Foreign Office.

The *Pall Mall Gazette* dice que los boers han traspasado la frontera del Natal y continúan su movimiento de avance.

—Mañana publicará la *Aceta* una disposición, en la cual se expedirán licencias á los soldados del reemplazo de 1896, conforme vayan cumpliendo.

—El cónsul de España en Manila ha escrito una carta dando cuenta de los trabajos que se hacen en el Archipiélago, de acuerdo con Aguinaldo, para reconcentrar á los prisioneros españoles enfermos, con objeto de repatriarlos.

—Caracterizados ministeriales recordaban esta noche que el señor marqués de Pozo Rubio ha declarado constantemente que es enemigo de los conciertos económicos, y por lo tanto, no accederá á la implantación de los mismos.

Las reformas que se hagan por el ministerio de Hacienda alcanzarán por igual á todas las provincias.

Refiriéndose á los contribuyentes morosos, se dice que el ministerio está dispuesto á ordenar que se proceda al embargo de las mercancías.

—San Sebastián.—La Familia Real ha visitado el aviso «Giralda» quedando muy satisfecha del orden reinante en las dependencias de aquel buque de guerra.

—Telegrafían de Nueva York que han salido en dirección de la bahía de Delagoa los cruceros de guerra «Chicago» y «Montgomery», con el fin de proteger á los súbditos norteamericanos en caso de estallar la guerra en el Transvaal.

—París.—Las noticias que se reciben del Cabo de Buena Esperanza y del Transvaal dicen que el general Joubert ha dado orden á los destacamentos boers que estén dispuestos para avanzar al primer aviso.

De Volkrust dicen que ha sido movilizado ya un contingente completo de tropas del Transvaal y de Orange.

El gobernador de Natal comunica que se ha dejado en completa libertad á los habitantes de Newcastle para abandonar la ciudad ó permanecer en ella.

Es muy comentada la actitud que, según rumores, adoptará el ministerio al romperse las hostilidades, creyéndose que presentará la dimisión por su disconformidad con la declaración de guerra.

—París.—En Montmartre se ha escapado un toro recorriendo varias calles y causando gran pánico.

El cornúpeto hirió á tres personas.

—París.—Le *Gaulois* anuncia la muerte de una de las hijas de los duques de la Torre.

—París.—Le *Petit Bleu* pide que se forme una alianza franco rusa para intervenir en la cuestión del Transvaal.

—París.—Las últimas noticias de Pretoria revelan el triste estado de miseria que se va dejando sentir en aquel país.

Nueve mil ciudadanos han acudido con armas á reforzar á los boers que defienden la frontera.

El entusiasmo de los boers es extraordinario.

Se han dictado órdenes imponiendo severas penas á cuantos rehuyan acudir en defensa de su patria.

En todo el Sud de Africa reina bélico entusiasmo.

—Se ha celebrado, como en años anteriores, en la parroquia de San Andrés, la solemne novena en honor á la augusta patrona de los aragoneses. Ha ocupado la sagrada cátedra del *Espíritu Santo* el P. Venancio Pardo, de las Escuelas Pías, que ha sido muy elogiado por cuantos le hemos escuchado.

El día 11 se celebró la procesión del *rosario*, que fué presenciada por numeroso público. La archicofradía sacramental de San Isidro, establecida en dicha parroquia, que tiene instaladas sus oficinas en una de las calles que recorrió la procesión, adornó sus salones con vistosas colgaduras y profusión de focos de luz eléctrica.

El día 12, fiesta de Nuestra Señora del Pilar, tuvo lugar la gran función, cantándose la misa á toda orquesta, y siendo panegirista en dicho día, el mencionado P. Venancio Pardo, que estuvo muy elocuente. Por la tarde á las cinco, salió la procesión con la imagen de Nuestra Señora, y que nada ha desmerecido á la de años anteriores.

Estos días ha reinado gran entusiasmo entre los aragoneses aquí residentes que componen la congregación. Ha sido muy felicitada ésta y el señor Cura párroco de San Andrés, D. Felipe Poyatos, por cuanto han contribuido al mayor esplendor de las fiestas.

En el barrio de la Guindalera, también se han celebrado grandes fiestas por estar allí instalada la parroquia del Pilar. Bailes, fuegos artificiales y toda clase de espectáculos han formado parte del programa de los festejos, además de las funciones religiosas, que se han celebrado con gran esplendor, acudiendo numeroso público.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

En el Ayuntamiento

Pocos segundos antes de las siete menos cuatro se declaró abierta la sesión que, de segunda convocatoria, celebró ayer nuestra corporación municipal.

Preside el Sr. Izart y se sientan en los escaños los Sres. Nel lo, Cuchí (D. M.), Sang, Vilari, Mateo, Sabater, Cañellas, Cuchí (D. R.), Montgüí, Panasachs, Andreu, Chulvi, Baró, Teixidó y Castellanao.

Después de leído, es probada el acta de la anterior.

Los *Boletines oficiales* no contienen ninguna disposición de interés para la Corporación.

Se da cuenta de la comunicación de la Comisaría de Guerra remitiendo un cargo de 15 pesetas por socorros facilitados á mozos que resultaron inútiles.

Léese el informe de la Comisión de Gobernación referente á la propiedad del palco del Ayuntamiento.

Los Sres. Chulvi y Cañellas abogan por que conste que el Ayuntamiento no cede el palco, sino temporalmente.

El señor alcalde dice que eso se desprende del dictamen.

El Sr. Cañellas no se muestra conforme con el dictamen leído y al con otro que leyó en Secretaría y que suscribía el Sr. Montgüí, pues en éste contaba lo que debía constar.

El Sr. Cuchí (D. R.) dice que é no vé claro lo que opinan los Sres. Cañellas y Chulvi.

El Sr. Chulvi pide que se traigan los documentos que obran en el archivo referentes al asunto.

Intervienen los Sres. Andreu y Castellanao, proponiendo este último que quede el dictamen sobre la mesa por espacio de ocho ó quince días.

El Sr. Cañellas se opone á ello por ser un asunto importante para el Ayuntamiento, añadiendo que para eso son los concejales, para resolver los asuntos que se presenten.

Se procede á la lectura de los datos archivados, que se remontan á lejána época.

El Sr. Cañellas pide que estudie el asunto un abogado.

El Sr. Cuchí (D. M.) propone que se apruebe el dictamen con la adición del Sr. Cañellas. Así se acuerda.

Al ir á darse lectura al dictamen de la Comisión de Fomento, que quedó sobre la mesa en la anterior sesión, el Sr. Chulvi dice que no ha podido estudiarlo aún y pide que quede otra vez sobre la mesa por ocho días más.

El Sr. Cañellas se opone á ello, pues considera que en los ocho días transcurridos desde la última sesión, había tiempo suficiente para estudiarlo.

Se pasa á votación y por 6 votos contra 8 se accede á lo pedido por el Sr. Chulvi.

Se autoriza al alcalde, juntamente con el regidor Sindico, para firmar una escritora.

Pasan á las Comisiones respectivas las instancias de D. Tomás Martí, D. Pascual Miral y D. Juan B. Muller.

Se conceden 20 días de licencia al archivero municipal D. Juan Ruiz y Porta.

Al irse á dar lectura á la comunicación del Sr. Sans pidiendo licencia, pide la palabra dicho concejal y manifiesta que, impulsado por los deberes que impone la familia, á raíz de la sensible desgracia que acaba de experimentar, se había dirigido en oficio al Ayuntamiento solicitando permiso para ausentarse hasta el 30 de Noviembre venidero, por tener en grave estado á dos parientes próximos.

Por haber desaparecido esa gravedad—añade—y por otras causas que no son del caso decir en estos momentos, ni en este salón, pido que se elimine de la orden del día la comunicación de referencia.

El Consistorio accede á los deseos del señor Sans.

El Sr. Cañellas anuncia una moción respecto al alumbrado público por medio de la electricidad y el Sr. Panasachs otra referente al contrato de aguas Castellet.

El Sr. Vilari pide se le faciliten todos los datos existentes en el archivo acerca del palco del Príncipe, propiedad del Ayuntamiento.

La presidencia promete complacer al Sr. Vilari y se levanta la sesión.

El «Marqués de la Ensenada»

Procedente de Barcelona, tomó entrada ayer tarde en nuestro puerto el crucero de 3.ª clase de nuestra Marina de guerra «Marqués de la Ensenada».

El «Marqués de la Ensenada» es un buque novecento y nuestros lectores recordarán que, al intentar recientemente su viaje de Cádiz á la capital del Principado, hubo de regresar por dos ó tres veces al punto de partida, á causa de esa *enfermedad crónica* con que salen de la cuna los buques de guerra españoles y que se denomina *averías*.

Manda el «Marqués de la Ensenada» su comandante D. Manuel Triana Ortigueira, componiéndose su dotación de un teniente de navío de primera clase, 2 de segunda, tres sírécres, un médico, un contador, un maquinista mayor, seis maquinistas, dos aprendices, cuatro contramaestres, cinco condestables y 120 marineros.

Desplaza 1.200 toneladas y su armamento consiste en 4 cañones Horstias de 12 centímetros, 2 Nordenfeldt de 57 m., 1 Hoskins de 37 m., 2 revólvers de 37 m. y una ametralladora de 11 m.

Su aparejo es de goleta.

Poco después de anclado, se trasladaron á bordo del buque las autoridades de Marina de nuestro puerto.

El «Marqués de la Ensenada», que se halla de estación en Barcelona y destinado á recorrer las costas de este departamento marítimo, abandonará nuestras aguas probablemente esta mañana, dirigiéndose á los Alfaques.

Los sucesos de ayer en Barcelona

Según leemos en la prensa de Barcelona llegada anoche á esta capital, ayer se efectuó en la ciudad condal el anunciado cierre de tiendas, en cuyos puertos aparecieron letreros pidiendo la dimisión del delegado de Hacienda.

Los estudiantes organizaron una manifestación, dando vivas y muera frente á las Redacciones de algunos periódicos, la guardia civil dió algunas cargas, el Ayuntamiento celebró sesión, que hubo de suspenderse por espacio de una hora á causa del griterío del público, los concejales no dimisionaron—ni hablaron siquiera de ello—y el gobernador civil citó á su despacho á los representantes de los gremios, manifestándoles que si se alteraba el orden ellos responderían de cargos y él declinaría el mando en la autoridad militar.

Esto es, en resumen, lo ocurrido ayer en Barcelona, á pesar de los graves rumores que circulaban por aquí.

Se han reconcentrado en la capital del Principado todas las fuerzas de la guardia civil de aquella Comandancia, adoptándose por la autoridad militar otras precauciones.

Es indudable que hoy empezarán los embargos.

Por lo que pueda interesar á muchos de nuestros lectores transcribimos á continuación la siguiente noticia que hallamos en *La Defensa profesional*:

«Los expedientes de colonias agrícolas despachados por el Ministerio de Hacienda hasta fin de Septiembre proponiendo al de Fomento la caducidad de concesiones de colonias agrícolas a cienden á 2.181, habiendo caducado 1.898, existiendo en Fomento pendientes de dicha declaración 283.»

Señor alcalde:
La calle de Santas Creus se halla en tan lamentable estado, que apenas si es posible transitar por ella.

Tanto el arroyo como las cercas reclaman una urgente recomposición.

Adeuás, en dicha vía existen dos casas, de cuyo interior emana un hedor tan insoportable que constituye un peligro para la salud del vecindario.

Igualmente si seremos atendidos, pero si sabemos que lo expuesto es rigurosamente exacto y justo y equitativo que se corrija por la autoridad municipal.

Para facilitar la concurrencia á las ferias y fiestas que se celebrarán en la ciudad de Reus durante los días 21, 22, 23 y 24 de los corrientes, la Compañía de M. Z. A. (Red catalana) verificará un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases á precios reducidos, desde varias estaciones á aquella ciudad, entre ellas Barcelona, Villanueva, Sitges, Vilafranca y Valls.

Anunciamos en nuestras últimas ediciones el estreno, en el teatro Ateneo, del drama «Eutenebra?»

Dicho estreno tendrá lugar en la noche de mañana.

Escrita la obra por un distinguido artista de esta localidad, deseamos que se vea coronada por el más lisonjero de los éxitos, no solo por la tesis que desarrolla, sino por la acabada interpretación que esperamos ha de darle la celebrada Sección dramática del Ateneo.

Tras breve y grave dolencia, ha fallecido en Barcelona nuestro distinguido pais no el capitán de infantería D. Felipe Alvarez Castellví, ayudante de campo del general de división don Pedro Cornet y Cornet.

Su cadáver será trasladado probablemente al panteón que su familia posee en Vinebre.

D. E. P.

Al maestro interino de U. I. de Coana, Sr. Bierge, se le ha dado traslado de la licencia que le ha sido concedida por el Rectorado para tomar parte en las próximas oposiciones.

Dicha concesión ha sido puesta en conocimiento del alcalde de la mentada villa, ordenándole que proponga suplente.

Recibimos ayer una carta denunciándonos algunos abusos cometidos por un dependiente del Municipio.

Si el firmante de la carta se pasa por nuestra Redacción y justifica su firma, no tendremos inconveniente en hacer pública la denuncia.

Según leemos en un colega local, uno de los empresarios de la última corrida de novillos toros celebrada en nuestro circo taurino, ha salido para Zaragoza al objeto de escribir al afamado diestro R. fast. Guerra (Guerrita) para tomar parte en una gran corrida que tendrá lugar en las ferias que en Mayo se celebran en esta capital.

En la función pública que, como de costumbre tendrá lugar en la tarde de mañana en el Ateneo, se pondrá en escena el magnífico é inspirado drama «De mala raza» y la chistosa comedia «Cuatro casados y un viudo», cuya interpretación resulta magistral.

No obstante el excesivo presupuesto que se ha impuesto esta temporada al Ateneo, siguen rigiendo los económicos precios de costumbre, además de disfrutar gratis los abonados sus respectivas localidades.

Hoy, en el tren correo, saldrá para la corte el señor gobernador civil de la provincia.

Durante la ausencia del Sr. Luengo, se encargará del despacho de Gobierno civil el inteligente secretario D. Felipe Cortoys.

Deseamos al Sr. Luengo feliz viaje.

Con objeto de asistir á la sesión que hoy celebrará la Comisión permanente, ayer llegaron á esta ciudad los diputados provinciales señores Ribás y Castells.

Conforme tenemos anunciado, esta mañana, á las once, se reunirá en sesión extraordinaria la Comisión provincial.

En la Inspección de orden público se hallan depositadas, á disposición de quien acredite ser su dueño, unas tigreras halladas ayer en la rambla de San Juan por un ordenanza perteneciente á las fuerzas de esta guarnición.

Esta noche se pondrá en escena por primera vez en el teatro Principal de esta el precioso melodrama «La cruz del túnel», que tanta aceptación ha tenido en cuantos teatros se ha representado.

No dudamos, que pues, se verá sumamente concurrido dicho coliseo.

Se halla muy mejorado de la enfermedad que le aquejaba nuestro estimado amigo D. Miguel Malé.

Lo celebramos.

Con el señor gobernador civil conferenció ayer el Excmo. é Ilmo. Sr. Arzobispo.

También visitaron al Sr. Luengo los diputados provinciales Sres. Gansch y Castells.

Según noticias, el remolcador alemán «New» ha entrado en la barra de Lisboa remolcando al vapor español «Caba Priore», que encalló, como es sabido, cerca del s. méforo del Cabo Carbairo.

FUMADORES! El mejor papel es el LIBRITO JAPONÉS.—De venta en todos los estancos.

Del dueño del cinematógrafo Polak, instalado en la rambla de San Juan, al lado del «Club Velocipedista», hemos recibido atenta invitación para visitarlo.

Agradecemos la deferencia.

Según telegrama recibido ayer en esta Gobernación civil, han sido declaradas nulas las providencias de Nueva Orleáns, por haberse presentado la fiebre amarilla en dicha ciudad.

Por la Junta provincial de instrucción pública se han reclamado de nuevo al maestro de Vilanova de Prades, Sr. Núñez, las certificaciones que le fueron pedidas en 4 del actual.

Ha sido aprobado el proyecto de instalación del alumbrado eléctrico para el cuartel de caballería en Reus.

Hemos visto que se están arreglando las aceras de la calle Arco de San Bernardo, cuya mejora se veía de todos puntos indispensable.

Una comisión de la sociedad «Unión agrícola», presidida por el Sr. Segura, visitó ayer á la primera autoridad civil de la provincia.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Piza, de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

JOSÉ SABATER DOMENECH

participa queda habiendo el curso de solfeo y piano en su Academia, establecida en la rambla de San Juan, 52, entresuelo.

Lecciones á domicilio y **CLASES ESPECIALES** para cursar la carrera de profesor y profesora de piano libremente en los Conservatorios de Madrid y Barcelona, donde han obtenido brillantes notas todos los alumnos últimamente presentados.

ECOS DE LA PROVINCIA

Comunican de Vendrell, en fecha 11:

«Anteayer el vecino del pueblo de Santa Oialla José Jané, acompañado de un hijo suyo que recientemente regresó de Cuba, habían ido á Calafell á visitar á un médico que diera remedio á los padecimientos del repatriado, cuando á la vuelta se desbocó el caballo del carruaje en que iban, dando un tremendo vuelco.

Del percance resultó el padre con una pierna fracturada y una herida en la cabeza y el hijo completamente ileso.»

Se observa la aparición de bastantes liebres en la comarca de Tortosa, por lo que los aficionados á su caza las persiguen estos días con especial interés, ya que su carne exquisita es muy estimada por todos los paladares, pues sabido es que de la liebre se hace por doquiera un plato preferente.

En el mercado celebrado el miércoles en Valls rigieron los siguientes precios:

Vinos: blancos de 12 á 18 pesetas cstr. a de 121'60 litros.

Tintos 1.ª de 15 á 18 id. id.

Idem 2.ª de 12 á 15 id. id.

A destilar de 8 á 13 id. id.

Ha llegado á Tortosa, procedente de Castellón, para asuntos relacionados con el servicio, el ayudante de la jefatura de Montes de aquel distrito D. Bernardo Mondina.

Las operaciones agrícolas de la sementera empiezan a activarse en la comarca de Tortosa, encontrando los agricultores el suelo en inmejorables condiciones, habiendo contribuido a este fin los fenómenos atmosféricos ocurridos últimamente.

A las tres y media de ayer tarde falleció repentinamente en Reus, el dependiente de la agencia del Sr. Miró, llamado Francisco Pedret Borjas, de 33 años.

Parece que la muerte fué ocasionada por un fuerte ataque cardíaco.

El miércoles último cayó un regular pedrisco en Santa Bárbara, causando daños en los sembrados y arbolado, si bien creemos no serán de consideración.

Ha contraído matrimonio en la villa de Cenja el comerciante D. José Zaragoza Mimó con la agraciada Srta. D.ª Victorina Cortiella Marsá.

Se halla en Tortosa, acompañado de su señor hijo, el Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tío.

Han fallecido:
En Reus:
Antonia Gullif Savall.
En Valls:
Matilde Mialet Güell, José Vila Boronat y José Felch Güell.

NOTICIAS GENERALES

Desde hace algunos días anda por Barcelona un timador vestido de caballero, el cual ha ideado un nuevo sistema para realizar su negocio.

Se presenta en el domicilio de una persona conocida, siempre a la hora en que el dueño no está, y pregunta por éste. Finge gran contrariedad por su ausencia, y como si algún asunto importante le apremiara, suplica que se le deje pasar al despacho para dejar recado escrito. Como su porte es decente y sus modales finisimos, se le deja pasar y una vez en el despacho, procura alejar a la persona que le ha recibido, pidiéndole un vaso de agua, y mientras éste llega, el hombre echa mano de lo que le parece de más valor, y pueda albergarse cómodamente en los bolsillos. Máchase luego con su presa, despidiéndose galantemente y no sin antes haber terminado el escrito en que se cita al dueño de la casa para una de la calle de la Unión donde nadie sabe dar cuenta del nombre que se atribuye el tal sujeto.

A excepción de los institutos León y Lérica, que se costean por sí solos, los demás Establecimientos de 1.ª enseñanza dejan al Estado un respetable remanente.

Véanse las cifras:
Valladolid, 38.296'80 pesetas, según nota del último ejercicio; Madrid, 42.090; Barcelona, 79.907'32; Oviedo, 17.137'75; Santiago, 6.212'84; Salamanca, 14.929'69; Sevilla, 33.176; Valencia, 76.873'87; Santander, 16.240'80; Lugo, 13.549'35; Guadalajara, 16.143'42; Palencia, 680'32; Cádiz, 12.670'18; Bilbao, 19.242'31, y Alicante, 33.863'90, después de haber satisfecho las crecidas atenciones que representan los gastos de personal con quinquenios, acumulaciones y material.
Como nota última recordaremos que en Mayo pasado, en un resumen que se hizo para demostrar la utilidad que los establecimientos de segunda enseñanza dejaban al Erario, figuraban 50 Institutos con un ingreso líquido de 523.352'54 pesetas.

Se ha reunido en Madrid la comisión general de Exposiciones.

Desde el 15 de Junio está ya cerrada la admisión de expositores para la de París.

Se han inscrito más de 1.400 expositores y unos 160 en la sección de Bellas Artes.

Las cédulas de lo que exponen dichos expositores se han enviado ya a París, y el catálogo de la sección española podrá esta vez publicarse antes de la apertura de la Exposición.

En la junta celebrada últimamente se acordó invitar al embajador de España en París a que forme un Jurado para la admisión de cuadros de los pintores que residen en aquella capital.

Se acordó asimismo conceder los siguientes plazos para la admisión de expositores en la sección de Bellas Artes. Los cuadros deberán entregarse desde el 20 de Octubre al 5 de Noviembre en el local que se designará oportunamente. El Jurado hará la calificación desde el 5 al 20 de Noviembre.

Mañana y en cumplimiento de la Real orden del 28 del próximo pasado mes, sólo quedarán con servicio permanente las estaciones telegráficas siguientes:

Madrid, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cádiz, Córdoba, Coruña, Málaga, Murcia, Oviedo, Palma de Mallorca, San Sebastián, Santa Cruz de Tenerife, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid, Vigo y Zaragoza.

Las estaciones telegráficas que prestaban hasta ahora servicio permanente, lo prestarán, con este arreglo sólo de día completo, ó sea desde las siete de la mañana a las nueve de la noche, y las de servicio limitado de nueve de la mañana al mediodía y desde las dos de la tarde a siete de la noche.

El Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado que se recojan los billetes de la serie de 500 pesetas que llevan la fecha de 1.º de Enero de 1884 y el retrato de Mendizábal, retirando los que aun quedan en circulación de los 300.000 que se emitieron, de los cuales se presentó uno falso, según el anuncio del Banco fecha 4 de Mayo de 1898.

Parece ser que algunos bravos militares españoles han solicitado del Ministro de la Guerra la correspondiente autorización para tomar parte en la próxima guerra del Transvaal, en contra de Inglaterra, habiéndoles sido denegado el permiso por el general Azcárraga.

En Cuba se ha emitido el sello para cartas *express* que se ha de usar en aquella isla. Representa un mensajero montado en bicicleta; el color es naranja y vale 10 centavos.

Aviso a los filatelistas.

Varios comerciantes de Madrid han solicitado se proceda a la acuñación de monedas de dos céntimos, pues se dá el caso de que por la carencia de ellas se paguen con premio.

En sustitución del Dr. Robert, ha sido nombrado alcalde de Barcelona el concejal de aquel Ayuntamiento D. José Milá y Pl.

BOLETIN OFICIAL

Real orden del Ministerio de la Gobernación referente a la suspensión del Ayuntamiento de Mazo, en la isla de la Palma.

—Otra del de Hacienda sobre conducción de mercancías de Fernando Poó.

—La Dirección general de Instrucción pública, anuncia la vacante de la cátedra de Matemáticas en el Instituto de Casariego de Tapia, dotada con el sueldo anual de 2.500 pesetas.

—Circular del Instituto Geográfico estadístico de esta provincia interesando de los Jueces municipales el número de inscripciones de nacimientos, defunciones y matrimonios durante los años de 1897 y 1898.

—Esta Comisaría de Guerra inserta un estado del precio límite que ha de regir para contratar por un año el lavado de ropas de la Factoría de utensilios de esta plaza.

—Esta Tesorería de Hacienda inserta una relación nominal de los apremios expedidos durante el primer trimestre del año económico de 1899 contra los deudores por plazos de fincas de bienes nacionales.

—Edicto de subastas de fincas del agente ejecutivo de Roda de Bará.

—Providencias de los Juzgados de Tarragona, Reus, Montblanch y Vendrell.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—S. Calixto p. mr. y Sta. Fortunata vg. y mr.

SANTOS DE MAÑANA.—Sta. Teresa de Jesús vg. fra., patrona de las Españas.

ORACION DE CUARENTA HORAS

Continua en la iglesia de la Stma. Trinidad. Por la mañana estará de manifiesto Su Divina Majestad de las siete a las diez, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde se descubrirá a las cinco y cuarto y se reservará a ocho después de rezado el Seráfico Trisagio.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita a la Purísima Concepción en la Enseñanza.

Mes del Santísimo Rosario

Continua en las iglesias y horas siguientes, durante el santo sacrificio de la misa:

Catedral.—A las siete en la capilla de Ntra Sra. del Claustro, y a las doce en el altar de Ntra. Sra. de Rosario.

Enseñanza.—A las seis y cuarto de la mañana. Sagrado Corazón.—A las siete de la mañana y al anochecer con exposición menor.

San Juan Bautista.—A las seis de la tarde con exposición mayor, Trisagio, Rosario, acto de desagravios, mes de Octubre, bendición y reserva.

Stma. Trinidad.—A las cinco y media de la mañana y a las cinco y media de la tarde con exposición menor.

San Francisco.—A las ocho de la mañana.

Huérfanos.—A las siete de la mañana.

San Miguel.—A las siete de la mañana.

Santa Clara.—A las seis y media de la mañana.

Beneficencia.—A las siete de la mañana.

Dominicas de la Presentación.—A las seis y media de la mañana.

Beatas de Santo Domingo.—A las seis de la mañana.

Jesús-María.—A las seis de la tarde.

Hospital.—A las seis y cuarto de la mañana.

Carmelitas descalzas.—A las siete de la mañana con exposición de S. D. M. y a continuación se hará el mes de Santa Teresa de Jesús.

San Pedro (Serrallo).—A las cinco de la tarde.

CRONICA OFICIAL

Registro civil

INScripciones VERIFICADAS AYER

Nacidos.—Baldomero Climent Serrat, Teresa Pando García.

Fallecidos.—Ninguno.

Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día señor teniente coronel de Luchana don Juan Alfaro.

Parada, los cuerpos de la guarnición.

Hospital y provisiones, capitán 2.º de Almansa.

Paseo de enfermos, Luchana.

El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

MOVIMIENTO BURSÁTIL

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 12, 6'25 t.

Cambios extranjeros

Londres a 90 días fecha. 32'20 d.
Id. a la vista. 32'80 »
París a 90 días fecha. 00'00 p.
Id. a la vista. 29'50 »

Efectos públicos

	Dinero	Papel
4 100 interior contado	00'00	00'00
» » fin mes	64'65	64'675
» » fin próximo	00'00	00'00
» exterior contado	00'00	00'00
» fin mes	00'00	00'00
» fin próximo	00'00	00'00
» Amortizable contado	71'25	72'75
5 por 100 carpetas sobre renta de Adnanas	95'50	96'00
Bill. Hip. Isla de Cuba 1886	72'35	72'65
» 1890	60'35	60'65

Acciones fin mes

Banco Hispano Colonial	00'00	00'00
Ferrocarril Tarr. Barc. Francia	45'20	45'30
Medina-Zam. y O. a V.	12'80	12'90
Norte de España	51'10	51'20

MARÍTIMAS

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

De Barcelona, en 1 ds., pol. gol. Europa, de 89 ts., c. V. Ortega, con tránsito, consignado a D. Manuel Rodríguez.

De Bilbao y esc., en 22 ds., v. Cabo San Martín, de 1.201 ts., c. G. Belaunde, con hierro, tabaco, pasas é higos y azúcar, consignado a D. Mariano Peres.

De Barcelona, en 7 hs., crucero Marqués de la Ensenada, de 1.200 ts., comandante D. Manuel Triana, con su equipo.

DESPACHADAS

Para Málaga y esc., pol. gol. Europa, c. Ortega, con tránsito.

Para Marsella y esc., v. Cabo San Martín, c. Belaunde, con efectos.

Para la mar, crucero Marqués de la Ensenada, con su equipo.

Telégrafo y teléfono

Madrid, 13, 10'40 m.

Se asegura que el Sr. Gómez Imaz está dispuesto a suprimir la subsecretaría del ministerio de Marina. Otros niegan el rumor, pues el cargo fué creado después de haber proyectado el Gobierno las economías.

Madrid, 13, 12'50 t.

De la conferencia celebrada entre el embajador de Alemania y el presidente del Consejo de ministros, se deduce que

el conde de Mourawieff no viene a Madrid y que han fracasado, por lo tanto, los esfuerzos de Rusia para lograr la alianza de Francia y Alemania como base de una unión continental.

Madrid, 13, 1'45 t.

El gobernador de Barcelona ha telegrafiado al ministro de la Gobernación acerca del cierre de tiendas de esa capital.

El señor Sanz y Escartin dice en su despacho que solo han cerrado los establecimientos de paños y sederías.

Agrega que ha citado a los sindicos de los gremios para conferenciar con ellos y ver de llegar a un acuerdo para que cese el actual estado de cosas.

Madrid, 13, 5'10 t.

En el ministerio de la Gobernación continúan recibiendo telegramas diciendo que la Real familia sigue su viaje sin novedad.

Paris, 13, 11 m.

Un telegrama de Pretoria dice que los ocho hijos del presidente Krüger y cincuenta de sus nietos, se han inscrito, en el ejército, de cuyo contingente formarán parte, habiendo sido destinados a la frontera.

ESPECTACULOS Y DIVERSIONES

TEATRO PRINCIPAL

Función para hoy:
Estreno del melodrama en tres actos «La Cruz del Túnel» y la comedia «La cuerda floja».
A las ocho y media.

IMPRENTA DE LLORENS, GIBERT Y CABRÉ

Línea de Vapores Serra de Bilbao PARA LIVERPOOL



Saldrá de este puerto el próximo lunes 16 del corriente el vapor español

BENITA

su capitán D. Nicolás Gasnecho.
Admite carga. Lo despacha su agente D. Modesto Fenech.

FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido a bien montar uno en que se fabrican y recomponen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea a domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

CENTRO DE INSTRUCCION MUSICAL DE TARRAGONA

EN EL SALON AYNÉ

Rambla S. Juan, núm. 46, bajos

Este Centro tiene por objeto fomentar la enseñanza musical en todos sus ramos contando para ello con sus profesores para el solfeo, teoría de la música, canto, armonía y composición en todos sus grados, piano, harmonium, instrumentos de cuerda, de madera, metal é instrumentos de pua y pulsación.

Apesar de las ventajas que reporta a los alumnos el mencionado Centro, el precio de la cuota mensual es de pesetas 2'50 el solfeo y de pesetas 4 la de instrumentos, ambas clase diaria.

Queda abierta la matricula para el curso de 1899 a 1900 en el propio local, de nueve a una y de cuatro a ocho noche.

CASA de unos 10.000 duros, se compra: sitio céntrico: renta 6 por ciento.

FINCAS DE RECREO con casa y agua: se comprarían dos cerca de la población. Valor 1.000 a 1.500 duros.

DINERO Se prestaría en partidas desde 500 duros hasta 10000 con buena hipoteca en este partido judicial: interés 5 y 6 por ciento.

CASA por 13.500 duros se vende: construcción reciente: punto céntrico: renta 82 duros mensuales.

Dirigirse a JAIME SANS SALAFRANCA, agente de negocios.

Rambla de San Juan, 48, entresuelo

